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走近你，梦中的红柳
□王小敏

第一次见到你，是在塔克

拉玛干沙漠的边上。远远望去，

你没有粗壮的枝干，没有婆娑

的树冠，你只是一簇簇一丛丛

地趴在那里，显得那么柔弱。从

那以后的无数个夜里，我的梦

里梦外出现的全是你！

转眼，很多年过去了。一次

偶然的机会，同事相约去艾比

湖看红柳。听到你的名字我兴

奋不已，拿起相机决定和她们

一起去拜访你。

很快我们到达了目的地。远

远望去，一望无际的红柳林让我

震惊！细小柔韧的枝条，横的、竖

的、斜的，自由、野性地伸展着，

上面挂满了米粒般细小的叶儿；

枝头顶着一簇簇、一丛丛淡紫色

的花朵，如傍晚天空中那燃烧的

彩霞。一阵风吹过，你绚烂的色

彩、妙曼的舞姿，给这片盐碱滩

摇曳出多少似水柔情。

如果说“生而一千年不死，

死而一千年不倒，倒而一千年不

朽”的胡杨是大漠中坚强不屈的

勇士，那么你———红柳，就是戈

壁上坚韧不拔的红袖伊人。

红柳，没有胡杨那样伟岸

的体格，没有牡

丹那样姹红嫣紫

的颜色，也没有

梨树那样甘甜的

果实，但你却有

着最执著发达的根系、韧柔坚

强的身躯。你耐得住寒冬，忍得

住诱惑，经得起清贫，守得住寂

寞。无论风和日丽还是狂风飞

沙，你都坚守着这片盐碱地，矢

志不移。这一刻我才明白：你们

拥成一簇是为了团结一心搏击

风沙；你们围成一丛，是为了彼

此温暖驱走寂寞。你们从不轻

易展示伤痛，因为你们明白只

有成为适者才能在这片戈壁上

生存下去。红柳，究竟是戈壁衬

托了你，还是你点缀了戈壁？

走近你，梦中的红柳。你拼

命地摇着头，仿佛发表着抗击

风沙的宣言。在你的身后，我看

见了一排排傲然挺立的小白

杨，它们欢快地摇着响铃，庆祝

棉田丰收、城镇化家园的建起。

这一刻，我顿时明白，原来你一

直在战斗，扎根戈壁，抗击风沙，

抵御严寒，纵使千年，狂风呼啸，

岁月艰难，你都始终坚守在第一

线。这多像我的父辈，扎根边疆，

无私奉献，用坚韧不屈抵挡恶劣

的天气，用矢志不移在这片戈壁

上谱写奇迹。他们，不正是这戈

壁荒滩上的“红柳”吗？

邮航7号
□刘家祥

我的家乡在苏北里下河地区，素称“鱼

米之乡”。这里是著名的优质稻米、小麦高产

区，纵横交错的水网给水产养殖带来得天独

厚的丰富资源。那始终吸引我而又让我流连

忘返的，依然是大运河。走在宽阔而又坚实的

运河堤上，我浮想联翩……

一九七五年七月，我刚上高中，农业学

大寨高潮掀起，各学校组织宣传活动。班主

任是个机智聪明而又活泼可爱的人，他在

航运公司做过工作队员。我和另外3名同学

就被分进航运公司宣传

小组。轻描淡写在家说

一声：“我们到邮航7号

宣传去啦！”

邮航7号是由一条铁

质轮船拖着13条木船组成的一个运输船队。

码头上，刘队长向我们简单介绍：“往返南通一

趟，大约八九天吧。”

刚一上船，我们就兴高采烈地站在甲

板上，春风拂面，绿油油的运河两岸，风景

秀丽，脚下绿水碧波轻轻地流淌。大家情

不自禁高声地唱着：“一条大河波浪宽，风

吹稻花香两岸，我家就在岸上住……”

白天，我们在船头的驾驶舱里，对着麦

克风尽情地朗读，运河上空远远地飘荡着带

有书生气的声音：“抓革命！促生产！工业学

大庆，农业学大寨……学生也是这样，也要

学工、学农、学军……”这时的邮航7号，就

像运河里一颗耀眼的明珠在闪烁，多自豪。

读累了，我们就跟船老大学掌舵：左满舵、右

满舵，前进三、前进四。“呜———”雄壮的汽笛

声划破长空，一长一短靠左行，一长两短靠

右行。咦！汽笛声还能表达船与船的交流。

晚上睡在船舱里想啊，既当宣传员，又当船

员，船上的生活体验既浪漫、又刺激。

第三天夜里，终于到达了石港（南通

县的一个镇）。我们再也按捺不住内心的

激动和兴奋，船一靠岸，

披星戴月，连夜往南通

方向赶，步行20多公里

到达南通时，天已经大

亮，红彤彤的太阳从东

方冉冉升起。这时，我们已疲惫不堪。抬

头看见“南通县竹木编织合作社”的招牌

时，大家很扫兴：“原来又不是南通市！是

南通县！”“唉，离狼山还远着呢。”

我们将早已准备好的“全国通用粮票”

拿出，争先恐后地换取了具有南通地方特

色的竹篾制品：淘箩（淘米用的）、菜篮（买

菜时装菜用的），还有带盖子的、有花边的

等等各式淘箩和菜篮。在家出门的时候，老

师开了介绍信让我们带在身上，上面写着

“各有关单位：农业学大寨宣传队……”有

我们4个人的名字，但我们一直没有拿出

来用，因为丝毫没有住旅馆、进饭店的念头。

我们就这样每人背着三两个淘箩和菜篮，在

南通县城里雅雅地逛了一大圈，又回到了石

港，回到了正在装载黄砂、石子的邮航7号。

呵！邮航7号，你就是我们的家。

听贾平凹演讲
□姚正安

八月中旬，去四川眉山参加一个民间文学

团体组织的学术活动，探讨“在场主义散文”创

作的现状与未来走向。

在场主义散文是四川眉山十多位作家自发

发起的一个散文创作流派，时间虽然不长，却得

到了文学界，特别是众多散文作者与研究者的参

与与支持，如王巨才、陈思和、阿来、孙绍振、范培

松、丁帆，这些叱咤风云的文坛大腕，都是积极的

支持者和推动者。

从发起之日，已经在不同城市连续六年举

办活动。今年气象更甚，贾平凹、舒婷、裘山山、

陈剑晖也来了，呼啦啦来了一百多人。

眉山人在散文上有想法、有动静，是有底气

的。眉山是“三苏”（苏洵、苏轼、苏辙）的故乡，唐

宋散文八大家，苏家占其三，正所谓“萃父子兄

弟于一门，八家唐宋占三席；悟骈散诗词之特

征，千变纵横识共源”。

我于散文创作理论知之甚少，平时所谓的

写作也只是码字而已，一文学爱好者，充其量是

一个业余写手罢了，从来没有把作家的帽子戴

在头上自虐，也没有为别人发文章而眼红出血，

为自己发不了文章而痛苦万状。

对于在场主义散文，甚感陌生和新鲜。忝列

其间，聆听专家高手的研讨，启发肯定是有的。

所谓在场就是介入、实践和当下。在场主义散文

虽然没有直接告诉人们散文应该怎么写，但让

写作者懂得以什么样的姿态、精神进入写作。

我的收获，还不仅仅在此。

在场主义散文创作流派组织了评奖活动，

活动经费不是官方的，是一位企业家赞助的，今

年已经是第六届了。每

一届费用在百万元以

上。这种组织形式也很

有意思，对文学活动的

组织开展有启发作用。

贾平凹以其《老生后记》获得在场主义散文

创作奖。贾平凹发表了获奖感言。一上台就从口

袋里掏出一张纸，说，不带稿讲不来。早就听说贾

平凹不善言词，还真是这样。贾先生是用“秦腔”

讲的，不太懂。幸好，我身边坐着贾先生的陕北老

乡，帮我翻译。贾先生说，平生获奖无数，但他很

在乎这个奖，这是民间的奖项，是民众的声音，必

须来领奖。政府组织一次文学活动尚且不易，何

况民间，投入这么大的人力财力，不简单，必须给

予支持。说得很短，但说得很真切，很通俗，很有

力，没有噱头，没有谱儿，没有拿腔做调。我感到

不够味，就像喝酒，刚喝上劲，酒壶空了。

同一天下午，召开在场主义散文学术研讨

会。贾平凹第一个发言。他依然掏出一张纸，直

奔主题说，“我曾经提出‘大散文’创作理念，并

以《美文》为阵地，进行实验。比较起在场主义散

文，大散文显得虚空一些，大散文之大，指的是

什么，是篇幅之大，题材之大，还是什么呢？都不

太清楚。在场主义散文要求作者直面社会，直面

现实，直面民间疾苦，直面大众期盼，体现了题

材的时代性、社会性和大众化。在场主义散文比

大散文更明朗。”

我听了很感惊讶。老贾这是在自我解剖啊。

这种自我解剖是真诚的，是深刻的，不是一般的

捧场，也不是拿东楦西，如鲁迅之直击“小我”。

上世纪八九十年

代以来，散文创作一直

是很热闹的，概念也是

花样翻新。余秋雨的

《文化苦旅》引发出文

化散文，后来又有人提出非虚构写作。我是驴子

磨磨，只知道转圈，从来不问所以然，也没有按

照什么模式规范过自己的业余所好。我弄不清

楚这许许多多新概念，是从散文的哪个角度切

入的，是题材、结构，还是语言？因为不懂，所以

无言。但我知道，还没有一位始作俑者，如贾先生

这样深刻地解剖自己。大多是各执一端，自说自

话，自圆其说。相互攻讦，飞短流长，时有发生。

贾平凹没有说过自己是大师，但他所表现

出来的气度风范，不是大师具备的吗？

说贾先生具有大师风范，也不只是演讲的

孤例。

研讨会后，主办方组织我们观瞻“三苏祠”，

这应该是眉山文学活动的规定动作和保留节

目，就像外地文化人到高邮，一定要观瞻文游台

一样。

“三苏祠”之广阔，实物之丰富，名人字画之

丰赡，就不必说了，还是说说贾平凹。三苏纪念馆

内，我们一行正在聚精会神地听导游讲解。那导

游讲得很投入，不是背下的通稿，有她自己的理

解，直讲得悲情满面，泪水涟涟。我站在贾平凹不

远处。冷不防一位女青年拉了一下贾平凹的胳膊

说，贾老师，请您合个影。贾平凹笑笑，转过身去，

与那位女青年合影。过了一会，又一位中年男士，

要求与贾老师合影，贾平凹依然是笑笑，满足了

男士的愿望。短短时间内，如此之拍照凡五次。

贾平凹没有推辞，没有反感，没有丝毫的不

耐烦，很温和地与陌生人拍照留念。这不是大师

的风采吗？

游览结束前，主办方准备了文房四宝，请贾

先生题字，这是活动的压轴戏。贾先生字画之水

准不独作家圈内，在书画界也是排得上号的。贾

先生很虔诚地研墨、展纸，写了一幅，不理想，又

重写。用贾体写成“耸瞻文旦”四个大字，没带印

章，按上指印。

一切都那么认真，那么自然。

贾平凹出身农村，有《我是农民》。进入文

坛，大起大落，《废都》一出，毁言四起，情绪低落

到极顶。他的老父亲从农村赶到城里，在西安一

僻静处，父子俩相对饮酒，四目茫然。贾平凹曾

在一篇文章里做过详细记述，读来让人动容。

今天的贾平凹一如常人，身材不高，略显富

态，举手投足都很平静温和。贾平凹说他信佛，

从佛经里获得了人生的智慧。我想，是的。他平

静了，温和了，平静温和如一片秋叶。

第二天，主办方安排贾先生到眉山中学参

加“穿越千年、对话东坡”活动，与当地的文学爱

好者以及眉山中学师生进行交流。据参加活动的

同志介绍，贾先生非常慎重，非常认真，手写了六

张讲稿。我因另有活动，未能再次聆听贾先生的

演讲，甚感遗憾。

我想，以贾先生的声誉以及创作之经验，应

该是信口讲来皆成文章，还需要准备讲稿吗？贾先

生准备了，而且是手写稿。微友们不知从哪弄来了

手稿，发到群里，目之令人感动，也让我们汗颜。

邓州习氏宗祠
□杨 杰

河南邓州，对于我来说，是一个陌生

而又向往的地方。学过历史，知道这里是

夏商周古邓国所在地，天下邓氏皆源于

此；名医张仲景祖籍于此，他的医学著作

《伤寒杂病论》对于推动祖国医学发展起

了巨大作用；北宋名臣范仲淹曾知邓州，在花洲书院写下了千古名

篇《岳阳楼记》，“先天下之忧而忧，后天下之乐而乐”成千古绝唱。

前年，得知分别40多年的部队老艇长家住邓州，很想前往探视。最

近，大学同学聚会于此，出发前急切而又兴奋的心情可想而知。

到了邓州，当地政协领导告诉我，邓州历史悠久、文化灿烂，

是中国第一人口大县（188万），国务院确定的丹江口库区区域

中心城市；南水北调中级工程的起点———丹江口水库渠首所在

地；近年习氏宗祠游人很多，值得一看。

习氏宗祠位于邓州市西北部十林镇习营村，九曲十八弯的

堰子河绕村流入湍河，南水北调中线干渠经村东流向京津。这

里是邓州习氏的聚居地，也是无产阶级革命家习仲勋的祖籍地。

驱车前往习营村，下车即见高大的宗祠门庭。门庭上方由

习仲勋夫人齐心女士所书“邓州习氏”四个金色大字，在阳光下

闪闪发光。

习氏宗祠坐落在习营村的西南隅，重修于2005年。宗祠建

有大殿一座，为习氏先祖享殿，供奉习思敬公画像。大殿门口止

门悬“崇德尚贤”四个大字。侧殿两座，东侧为习仲勋纪念馆，西

侧为习氏历代名人馆。大殿后20米处为习思敬公墓，墓高6米，

周围38米，墓前有清乾隆四十一年所立墓碑。宗祠内外苍松翠

柏，四季怡人。习氏宗祠为祭祀习氏先祖的重要场所。每当清明

时节，不断有来自全国乃至世界各地的习姓后裔到习思敬墓前

烧香祭祖，追思先人。

宗祠对邓州习氏的来源、世系源流、

现状进行了介绍。习思敬公为邓州习氏

一世始尊。元末明初，由于连年战争，全国

人口锐减，特别是中原一带，情况尤甚。是

时邓州仅剩下四五百人，致使大片土地荒

芜。为改变这一现状，明政府软硬兼施，迁山西、江西、太湖一带的

百姓入中原。习思敬即是洪武二年（1369年）从江西临江府新淦

县（今新干县）迁来邓州的。经过600多年的繁衍生息，邓州习氏

至今已有23代。除去迁居他乡者，目前留居邓州十林、张村二镇

的习氏一族有2600多人，其中约有一半居住在习营村。

宗祠内习仲勋纪念馆介绍了无产阶级革命家习仲勋的生平。

习仲勋自1926年投身革命，至2002年去世，为中国革命和建设

事业作出了巨大贡献。提及习仲勋，人们只知道他是从陕西富平走

出来的，却很少有人知道他的祖籍在河南邓州。清光绪八年（1882

年），因生活所迫，习思敬第15代孙、习仲勋的爷爷习永生带着妻

儿由邓州逃荒到陕西富平。1958年6月15日，时任国务院秘书长

的习仲勋，随周恩来到十三陵水库工地劳动，休息时谈到河南。他

说：“我的祖籍在河南邓县。是时，祖父只有二亩半地，日子过得很

苦，加之天匪祸不断，全家逃到了陕西富平。”习仲勋对邓州有着深

厚的故土情结，曾多次对家人说：你们要记住，我们有三个家，一个

是陕西富平，一个是河南邓州，一个就是北京。习近平总书记也对

邓州十分关心，2004年2月2日为邓州题词，“祝邓州市经济社会

不断发展，再上新台阶。”2004年2月27日，习近平在回复习营

村党支部、村委会及全体父老乡亲的信中说道，“水是故乡甜，月

是故乡明。多年来，我十分想念家乡、想念家乡的父老。”

现在邓州习氏宗祠已经成为重要的家族文化、优秀传统文

化的传承载体和教育基地。

茨菇
□张兆珍

我的家乡马棚盛产茨菇。也许是因为

水土的原因，家乡的茨菇质量属上等，特别

是清水潭茨菇更是颇有名气，个大、饱满，

口感略带甜味，是冬季餐桌上常见的菜肴。

记得上学时，每年暑假在家，除了写

作业、干些家务活外，有一件事是必须要帮家里做

的，那就是到茨菇地里干活。茨菇叶子不能长得太多，

若是多了茨菇就不会长得大，适宜保留三四根叶子，

所以我和哥哥的任务就是到田里对每棵茨菇一一检

查，将多余叶子用手埋进水土里，顺便将一些杂草一

并除掉。虽不是什么重活，但由于量大，做起来也不是

件容易的事，一天下来也是腰酸背痛的。累是累了点，

但也有乐趣无穷。我和哥哥每人都有自己的任务，比

赛着进行就不会感到枯燥。偶尔我们也会放下农活，

去捉田里的泥鳅。黄昏时分，夕阳下的田野，绿油油

的，空气中散发着农作物的清香，我们挽着裤腿，光着

脚丫走在乡间的田埂上，回头看看经过我们整理过的

茨菇地，整齐划一，没有一点杂草，很是欣慰。

到了冬季收获的时节，挖茨菇也是件苦重的活。

天气寒冷，有时田里还结着冰冻，妈妈还是要到地里

去挖茨菇，遇到田里水多的年份，便是光着腿脚去

“崴”茨菇。也许是看到了收获，也许是用

了力气，妈妈一点都不怕冷，还脱去了棉

衣在田里干活。

茨菇味苦，有些人不太喜爱吃，但

是茨菇的功效却是很多，有敛肺、止咳、止

血等功效。茨菇含有多种生物碱和矿物质，还有抗癌的

大作用呢。茨菇的吃法很多。茨菇红烧肉，要拣个小的炖

起来更了吃；茨菇烧汤，烧出来的汤呈乳白色，浓浓的，

上面撒些蒜叶或香菜叶，那味道特别鲜美；茨菇还可以

用来做炒菜的配料，如茨菇炒肉、炒百叶，炖豆腐等等。

我最喜欢的还是妈妈烧的茨菇炖咸菜。冬天的早晨，一碗

热腾腾的大米锅，伴着妈妈早烧好的茨菇炖咸菜，饱饱地

走在上学的路上，身上暖暖的，嘴角似乎还留有那茨菇淡

淡、略苦中又带点甜甜的香味呢。


